

BAB IV

KESIMPULAN

Mengacu pada pertanyaan penelitian **“Bagaimana Dampak Pemberian Lisensi Resmi FIFA terhadap PT. Sinjaraga Santika Sport dan Performa Ekonomi Kabupaten Majalengka Tahun 2009-2014?”** Penulis menemukan bahwa di era globalisasi, muncul fenomena-fenomena baru yang memiliki unsur lintas batas dengan sifat global. Fenomena-fenomena tersebut muncul karena adanya keterlibatan dari banyak aktor lintas-batas dan memiliki lingkup pengaruh yang sangat luas, salah satu fenomena tersebut adalah sepak bola.

Sebagai cabang olahraga dengan jumlah penggemar paling besar di dunia, kini sepak bola muncul sebagai salah satu fenomena hubungan internasional. Sepak bola menjadi barometer ideal bagi hubungan internasional karena didalamnya terdapat ketegangan antar bangsa, ambisi dan reputasi nasional, serta kesejahteraan penduduk di suatu negara. Hal tersebut karena sepak bola memiliki keterkaitan erat dengan berbagai macam aspek seperti politik, ekonomi, sosial, budaya, gender, agama dan lain-lain.¹⁴⁰

Globalisasi menjadikan sepak bola bertransformasi dari yang sebelumnya hanya sekedar aktivitas menjadi identitas dan kini menjadi komoditas. Sepak bola menjadi lahan bisnis yang mampu menghasilkan profit sehingga praktik bisnis

¹⁴⁰ Markovits, A.S. dan Rensmann L. (Ed.), *Gaming the World: How Sports Are Reshaping Global Politics and Culture*, New Jersey: Princeton University Press, 2010.

internasional dapat kita lihat melalui sepak bola. Seperti halnya dengan PT. Sinjaraga Santika Sport sebagai perusahaan bola sepak berlisensi resmi FIFA yang mampu memanfaatkan peluang akan kebutuhan bola sepak yang semakin meningkat setiap tahunnya. Di era globalisasi dan perdagangan bebas, besarnya jumlah penduduk dan kekuatan ekonomi masyarakat menjadi potensi dan sasaran dalam pembangunan ekonomi.

Meskipun diawal berdirinya lahir sebagai industri kecil, namun berkat upaya dan jerih payahnya mampu bertransformasi menjadi industri besar. Hal tersebut karena H. M Irwan Suryanto selalu melakukan perbaikan secara berkelanjutan (*continous improvement*) agar didapat kualitas yang maksimal. Dalam menjaga kualitasnya perusahaan ini melakukan sembilan kali kontrol produk yang dilakukan sebagai upaya menjaga mutu produk PT. Sinjaraga Santika Sport. Tidak heran apabila perusahaan ini selalu dibanjiri pesanan oleh FIFA dan tidak berlebih jika dikatakan bahwa perusahaan ini telah memenangkan kompetisi global.

PT. Sinjaraga Santika Sport merupakan satu-satunya perusahaan di Indonesia yang mendapat lisensi resmi FIFA. Hal tersebut juga menandakan bahwa perusahaan ini telah mendapat pengakuan dari dunia internasional. Bukti lain dari pengakuan internasional tersebut adalah didapatnya sertifikat ISO 1400:2004, ISO 9001:2008; OHAS 18001:2007; CE Mark (CE=Community Europe) dari Instituto Italiano Sicurezza Del Giocattoli dan bola sepak ini digunakan oleh Federasi Sepak Bola Internasional (FIFA) untuk memenuhi kebutuhan bola sepak pada penyelenggaraan Piala Dunia maupun pertandingan lainnya.

Pembangunan ekonomi tidak hanya terjadi di negara dimana kompetisi sepak bola tersebut dipertandingkan, tetapi juga di negara-negara yang membuat kompetisi sepak bola itu menjadi komoditas ekonomi. Dalam perkembangan sepak bola saat ini, kompetisi sepak bola terutama Turnamen Piala Dunia banyak memberikan kesempatan kerja yang besar bagi masyarakat. Selain memberikan kesempatan kerja bagi para pemain sepak bola, pengelola sepak, Turnamen Piala Dunia ini juga memberikan pekerjaan pada pihak-pihak yang terlibat dalam bisnis sepak bola. Industri sepak bola selain bermanfaat bagi seluruh komponen yang terlibat langsung dalam kegiatan sepak bola juga sangat membantu program pemerintah untuk meningkatkan performa ekonomi suatu daerah.

Bisnis yang didirikan oleh M. H. Irwan Suryanto ini, kini telah berkembang pesat serta mampu memperluas pasarnya dengan melakukan ekspor ke beberapa negara di dunia. Adapun keberhasilan yang telah diraih oleh PT. Sinjaraga Santika Sport setelah memperoleh lisensi resmi FIFA diantaranya adanya tambahan tujuan negara ekspor, dimana sebelumnya hanya 9 negara namun kini bertambah menjadi 15 negara diantaranya Korea, Timur Tengah, Jepang, Taiwan, Malaysia, Amerika Serikat, India, Kanada, Eropa, Singapura, Brazil, Venezuela, Nigeria, Argentina, dan Brunei Darusalam. Selain itu terdapat juga peningkatan komposisi ekspor dimana sebelumnya hanya 70%, namun kini telah mencapai 90%.

IKM yang lahir, tumbuh dan berkembang di Kabupaten Majalengka ini telah memberi dampak positif bagi kesejahteraan masyarakat setempat dengan ditandainya terjadi peningkatan performa ekonomi di Kabupaten Majalengka. Namun, dampak yang diberikan PT. Sinjaraga Santika Sport melalui Turnamen

Piala Dunia tahun 2010 dan 2014 bersifat tidak langsung, hal tersebut dikarenakan peningkatan performa ekonomi Kabupaten Majalengka dapat dikarenakan Turnamen Piala Dunia dan atau faktor lainnya seperti munculnya investor asing. Adapun dampak tidak langsung yang dibeikan PT. Sinjaraga Santika Sport melalui Turnamen Piala Dunia 2010 dan 2014 diantaranya memberi lapangan pekerjaan bagi masyarakat setempat sehingga tingkat pengangguran dan kemiskinan dapat berkurang, terjadi peningkatan pada IPM dan PDRB, sehingga tidak berlebih jika dikatakan bahwa Turnamen Piala Dunia merupakan salah satu instrumen dalam pembangunan ekonomi di Kabupaten Majalengka.

Hubungan internasional telah diwarnai dengan munculnya aktor non negara sebagai pengimbang aktor negara yang selama ini selalu mendominasi percaturan internasional. Begitu pula dengan PT. Sinjaraga Santika Sport dan FIFA yang kehadirannya untuk mengimbangi aktor negara karena keterbatasan pemerintah Kabupaten Majalengka dalam mengatasi isu-isu yang semakin kompleks. Walaupun aktor non negara kurang dominan dibanding dengan aktor negara, namun aktor non negara masih mempunyai pengaruh yang cukup untuk membuktikan bahwa mereka layak diperhitungkan. Hal ini dikarenakan aktor non negara mempunyai motivasi yang besar dan tujuan yang lebih spesifik dibandingkan dengan aktor negara.

PT. Sinjaraga Santika Sport dan FIFA hadir sebagai aktor non negara. Kedua aktor non negara ini, memiliki tujuan yang sama yakni mengatasi masalah yang tidak mampu diselesaikan oleh aktor negara. Dari berbagai “modal” yang dijadikan oleh negara-negara, sepak bola kini menjadi satu instrumen yang menonjol untuk

digunakan. Olahraga yang semakin mengglobal ini tidak hanya dipandang sebagai suatu acara pertandingan tetapi semakin terkait dengan kepentingan politik dan ekonomi suatu negara.¹⁴¹

Setelah mendapatkan lisensi resmi FIFA, PT. Sinjaraga Santika Sport mengalami peningkatan produksi yang pada akhirnya berdampak pada terciptanya lapangan pekerjaan dan kesejahteraan masyarakat. Peningkatan produksi ini merupakan salah satu dampak dari terselenggaranya Turnamen Piala Dunia yaitu di tahun 2010 dan tahun 2014. Dalam hal ini, Turnamen Piala Dunia merupakan penyebab terjadinya *positive multiplier effect* di Kabupaten Majalengka. Maksudnya adalah Turnamen Piala Dunia tahun 2010 dan 2014 menyebabkan peningkatan performa ekonomi di Kabupaten Majalengka karena terjadi suntikan permintaan terhadap bola sepak yang pada akhirnya meningkatkan aliran pendapatan.

¹⁴¹ David R. Black and Janis van der Westhuizen, *The Neglected Allure of Global Games*, Third World Quarterly, 2004, Hlm. 119

DAFTAR PUSTAKA

Buku

Anderson, James E. *International Trade Theory*. The New Palgrave Dictionary of Economics, Second Edition, Eds. Steven N. Durlauf dan Lawrence E. Blume, Palgrave Macmillan. 2008.

Archer, Clive. *International Organization 3rd edition*. Routledge : New York and London. 2001.

Creswell, John W. *Research Design: Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approach 3th*. SAGE Publications. 2009.

Field, Shelly., *Career Opportunities in the Sports Industry 4th edition*. Ferguson : New York. 2010.

Freiden Jeffy A. dan Lake, David A. *International Politic Economy: Perspective on Global Power and Wealth 4th edition*. Routledge Press. 2003.

Heywood, Andrew. *Global Politics*. Palgrave Macmillan. 2011.

Hinca IP Pandjaitan XII. *Kedaulatan Negara vs Kedaulatan FIFA*. Gramedia Pustaka Utama. Jakarta. 2011.

Jackson, Robert and Soresen, George. *Introduction to International Relations: Theories and Approach 4th edition*. Oxford University Press. 2010.

- Kellner, Douglas. *Theorizing Globalization*. American Sociological Association. 2002.
- Leroy Bennet, *International Organization : Principle and Issue*, Eaglewood, New Jersey: Prentice Hall Inc, 1995.
- Lim, Timothy C. Ph.D. *International Political Economy : An Introduction to Approaches, Regimes, and Issues*. The Saylor Foundation. 2014,
- Nucterlain, Donald E. *National Interest A new Approach*. Orbis (Vol. 23, No.1). 1979.
- Nosbusch , Keith D. dan Bernaden, John A. *The Mulpilier Effect*. ME Global Leadership community. 2012.
- Oatley, Thomas. *International Politic Economy* 5th edition. Boston: Longman. 2012.
- Pakpahan, Aknolt Kristian. *Transformation. Development, and Regionalization in Greater Asia: The Development of Business Cluster in Indonesia*. Nomos Verlagsgesellschaft, Baden-Baden: Germany. 2014.
- Robbins, Lord. *The Theory of Economic Development in The History of Economic Thought* 1st edition. Macmillan : St. Martin's Press. 1968.
- Robinson, William I. *Theories of Globalization: Theory and The Rise of Globalization Studies*. John Hopkins Unversity Press. 2007.
- Rostow, W. W. *The Stage of Economic Growth: A non-Communist Manifesto*. Cambridge University Press. 1960.

Roesfitawat. *Sport Equipment Made in Indonesia Local Product with International Standart*. Directorate General of National Export Development, Ministry of Trade of The Republic of Indonesia. 2015.

Rourke, John T. *International Politics on the World Stage*. New Jersey: MacMillan. 2001.

Sha, Lynn and Hughes, Kent H, eds. *New Thinking in International Trade: Global Competition and Comparative Advantage*. Woodrow Wilson International Center for Scholars Washington D.C. 2009.

Viotti, Paul R dan Kauppi, Mark V. *International Relations Theory 3rd : Realism, Pluralism, Globalism, and Beyond*. New York : Macmillan. 1999.

Welan, Joseph dan Msefer, Kamil. *Economic Supply and Demand*. MIT System Dinamic in Education Project. 1996.

Jurnal

Aragao, Mirele Matsuoka De. *Economics Impacts of the FIFA World Cup in Developing Countries*. Western Michigan University. 2005.

Bainvel, Serge. *Sport and Politics: A study of the relationship between International Politics and Football*. Linkopings Universitet. 2005.

Ch, Muhammad Akhram., Faheem, Muhammad Asim Faheem., dkk. International Journal of Business and Social Science. *Globalization and Its Impact on The World Economic Development*. 2011.

- Clift, Jeremy. *Finance and Development: Frize or penalty; When Sport Help Economics Score*. International Monetary Fund, USA. 2010.
- Coolidge, Thomas G. Weiss D. Conor Seyle Kelsey. *The Rise of Non-State Actors in Global Governance Opportunities and Limitations*. One Eart Future Foundation. 2013.
- Cuterela, Sandu. *Globalization : Cause and Effect*. Boston Collage.
- Dobson, Stephen dan Goddard, John. *The Economics of Football*. Cambridge University Press. 2003.
- Domanski, Boleslaw dan Gwosdz, Krzysztof. *Multiplier Effectts in Local And Regional Development*. Adam Mickiewicz University Press. Poznan. 2010.
- Dreyfuss, Rochelle C. *Intellectual Property Law and The World Trading System*. The Centre for International Governance Innovation. 2012.
- Dwipoyanthi, Fanny., dan Rosyad, Slamet. Journal Magister Ilmu Administrasi. *Dinamika Kebijakan Pembangunan di Daerah dengan Studi Kasus Pembangunan Bandara Internasional Jawa Barat di Kabupaten Majalengka*. Universitas Jenderal Soedirman : Purwokerto. 2012.
- Gillentine, Andy., Crow, R. Brian., Harris, Josh. *Introduction to the Sport Industry*.
- Guttormsen, David S. A. dan Wetering, Carina van de. *Non-State Actors in World Politics and International Relations research – an Introduction*. Vol. 7 (1). Political Perspectives. 2013.

- Ken, Stroeken. *Why 'The World' Loves Watching Football (And 'The Americans' Don't)*. Anthropology Today. 2002.
- Marijan, Kacung. *Mengembangkan Industri Kecil Menengah Melalui Pendekatan Kluster*. Insan Vol 7 No 3. 2005.
- Murray, Bill dan Kruger, Jim Riordandan Arnd. *The International Politics Sport in the 20th century*. London : E & F.N Spon. 1999.
- Nurjanah, Evi Novia., dan Purwandari, Heru. *Alih Fungsi Lahan : Potensi Pemicu Transformas Desa-Kota* (JSEP Vol. 6 No. 3). 2012.
- Pataki, George E dan Angello, Linda. *Understanding the Multiplier Effect*. Department of Labor Division of Research and Statistics. New York. 2005.
- Pakpahan, Aknolt Kristian. *International Conference on Small and Medium Enterprises Development with a Theme "Innovating and Sustainability in SME Development"*. Elsevier Ltd. 2012.
- Porte, Teresa La. *The Legitimacy and Effectiveness of Non States Actor and the Public Diplomacy Concept*. University of Navarra. 2012.
- Prof. Dr. Mark Pieth dan Peter Merian. *Governing FIFA*. 2011.
- Menteri Perindustrian. *Karya Indonesia : Media Ekuitas Produk Indonesia* Edisi ke 3. 2010.
- Solow, Robert M. *A Countribution to The Theory of Economics Growth*. The MIT Press. 2010.

Stefanovic, Zoran. *Globalization: Theoretical Perspective, Impacts and Institutional Response of The Economy*. Facta Universitatis. 2008.

Study Commissioned by the the European Commission, Directorate-General Education and Culture Final Report. *Study on the Contribution of Sport to Economic Growth and Employment in the EU*. SportsEconAustria (SpEA, project lead). 2012.

Publikasi

Badan Pusat Statistik Kabupaten Majalengka. *Majalengka dalam Angka*. 2008.
Katalog BPS : Majalengka

Badan Pusat Statistik. *Statistik Kabupaten Majalengka*. Katalog BPS : Majalengka. 2009.

Badan Pusat Statistik. 2013. Katalog BPS : Majalengka. Peraturan Kementerian Industri No. 3/M-IND/PER/2/2013.

Peraturan Kementerian Industri No. 3/M-IND/PER/2/2013.

Sahat, Siska Febriliana. *SEA GAMES 26th sebagai Ajang Unjuk Diri*. Kementerian Perdagangan Republik Indonesia, Ditjen PEN/MJL/77A/VIII. 2011.

Undang-Undang Republik Indonesia No. 5 Tahun 1984 Tentang Perindustrian

Internet

Badan Pemerintah Daerah Kabupaten Majalengka. *Profil Kabupaten Majalengka*.

http://bappeda.majalengkakab.go.id/index.php?option=com_content&view=article&id=351&Itemid=183, diakses pada 9 Oktober 2014.

Badan Perencanaan Pembangunan Daerah Kabupaten Majalengka.

http://bappeda.majalengkakab.go.id/index.php?option=com_content&view=article&id=26&Itemid=38, diakses pada 12 Oktober 2016.

Biggest Global Sport. *Biggest Global Sports a statistics-based analysis of the world's most popular sports*, <http://www.biggestglobalsports.com/>

Euronews. 31 Mei 2015. *FIFA Almighty: bigger than the UN*,

<http://www.euronews.com/2015/05/31/fifa-almighty-bigger-than-the-un/>

FIFA's Structure, <http://fifa.com/about-fifa/home-offifa/divisions-organisational-chart.htm>, diakses pada 28 September 2016

FIFA.com. *Fact Sheet : The Official FIFA World Cup Partners and Sponsors since*

1982. http://www.fifa.com/mm/document/fifafacts/misc-fwcpartn/52/01/15/fs-401_01_fwc-partners.pdf, diakses pada 5 Oktober 2016.

FIFA.com. *FIFA Statutes*. 2015.

http://resources.fifa.com/mm/document/affederation/generic/02/58/14/48/2015fifastatutesen_neutral.pdf, diakses pada 24 September 2016.

- FIFA.com. *FIFA Quality Concept for Footballs*.
http://www.fifa.com/mm/document/footballdevelopment/pitch&equipment/50/03/19/fqcsalesdoc_december2010.pdf, diakses pada 21 Oktober 2016.
- FIFA.com. *History of FIFA: Foundation*.<http://www.fifa.com/about-fifa/who-we-are/history/>, diakses pada 23 September 2016.
- Master Thesis Universitas Pendidikan Indonesia, *Bab IV: Industri Bola PT. Sinja Pada tahun 1994-2006: Kajian Sosial Ekonomi*, Hlm. 53, http://a-research.upi.edu/operator/upload/s_sej_054268_bab_iv.pdf
- Prof. Imam Santosa. 2012. *Konstruksi Akar Permasalahan dan Solusi Strategis Kemiskinan di Perkotaan*, Surakarta. Fisip Universitas Sebelas Maret.
- PT. Sinjaraga Santika Sport, www.bola-majalengka.com, diakses pada 20 September 2016
- Kementerian Perdagangan Republik Indonesia. 2010. *Siaran Pers: Meningkatkan Pemakaian Alat-alat Olahraga Indonesia berkualitas Global*.
<http://www.kemendag.go.id/files/pdf/2010/02/19/presiden-ri-dan-ibu-negara-bergabung-dengan-peserta-senam-pagi-bersama-di-kement-id1-1353754120.pdf>
- RPJM Daerah Kabupaten Majalengka, Tahun 2009-2013, Bab II Gambaran Umum Kondisi Daerah, <http://bappeda.majalengkakab.go.id/rpjmd/bab2.pdf>
- Situs Resmi Pemerintahan Provinsi Jawa Barat dengan judul *Kabupaten Majalengka*, <http://www.jabarprov.go.id/index.php/pages/id/1050>

United States District Court Eastern District of New York. 2015.
<http://online.wsj.com/public/resources/documents/indictment0527.pdf>, diakses
pada 28 Oktober 2016

Wawancara

Wawancara dengan Bapak Iwan Kepala Bidang Dinas Perindustrian Kabupaten
Majalengka pada 20 September 2016 di Majalengka.

Wawancara dengan Bapak Jamiat Kepala Bagian Produksi PT. Sinjaraga Santika
Sport pada 20 September di Majalengka.